

LA VANGUARDIA

ORGANO CENTRAL DEL PARTIDO SOCIALISTA ARGENTINO

FORTE PAG

DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

FORTE PAGO

SUSCRICION

CAPITAL E INTERIOR Por mes, ps. 0.50 EXTERIOR ps. 0.80

Por paquete, precio convencional
Año VIII
NUMERO SUJETO 10 CENTAVOS

Aparece los Sábados

REDACCION Y ADMINISTRACION: MEXICO 2070

Buenos Aires, Setiembre 7 de 1901

AVISO

La redaccion y administracion no responden del contenido de los avisos extrinsecos a pesar de la Resolucion que sigue

Se reciben informaciones y avisos de reuniones hasta al mediodia por la noche

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALS

Núm. 36

Partido Socialista Argentino

AGrupaciones Adheridas:

CAPITAL

Comité Ejecutivo del Partido, Secretaría: México 2070
Centro Socialista Obrero, México 2070
Centro Socialista Norte, Charras 1283
Centro Socialista Sección Oeste, Jujuy 352
Club Socialista 1º de Mayo (parroquia de San Telmo), Comercio 580
Centro Socialista Carlos María, Liniers 1107
Centro Socialista de Las Heras, Salguero 1282
Vorwärts, Rincon 1141
Círculo Socialista Italiano México 2070
Centro Socialista 18 de Marzo (Flores) Rivadavia 7118
Centro Socialista de la parroquia San Bernabé, calle Humahuaca 848

Centro Socialista de la Boca, Zárate 365
Centro Socialista de B al Norte, Santa Adelaida 537
Centro Socialista de Belgrano, Cuba 2794

INTERIOR

Comité Socialista de La Plata, Calle 49 núm 432, entre 3 y 4.
Centro Socialista Barracas al Sur, Maipú 214
Centro Social Democrático de Junín
Centro Socialista de Bahía Blanca, O'Higgins N.º 247
Centro Socialista Obrero, de Córdoba
Centro Socialista, San Francisco de Córdoba
Centro Socialista Obrero de Mendoza
Centro Socialista del Azul, San Martín 20
Centro Socialista Obrero, Santiago del Estero Comentes frente a la luz eléctrica
Centro Socialista Obrero de Tres Arroyos, Dorego entre Lavalle y Piedras
Centro Socialista de Pergamino, Pueyrredón 404
Centro Socialista de Esperanza (Santa Fe)
Centro Socialista Obrero de Posadas, Misiones
Centro Socialista Obrero de Rafaela, Santa Fe
Centro Socialista Coronel Suarez
Centro Socialista de Frías, F.C.C.C.
Centro Cosmopolita de Trabajadores de Tucumán
Centro Socialista Obrero de Gualeguaychú (E. Ríos)
Centro Socialista Rosarino, Rosarino de Santa Fe, calle General Mitre 1352

MOVIMIENTO SOCIALISTA

COMITÉ EJECUTIVO

Sesión del 2 de Setiembre.

Presentes: Sesma, Gimenez, Arraga

Se recibe una nota comunicando la constitución del Centro Socialista en Capitán Sarmiento. Se pasa los estatutos al Concejo Nacional.

—El Centro Socialista de Santiago del Estero comunica la nómina de su nueva Comisión Administrativa.

—El Centro Socialista de Frías, comunica haber designado a R. Binaghi para delegado al Concejo Nacional.

—Se resuelve iniciar los trabajos preparatorios para la próxima apertura del registro cívico.

Cumplamos con nuestro deber

—El sábado pasado se realizó una asamblea local y en ella se acordó que el Comité Ejecutivo nombre una comisión encargada de correr con los trabajos de la inscripción, recomendando a la vez a los diversos centros de la capital el deber de realizar toda la propaganda a fin de que se inscriban en el nuevo padrón electoral que va a abrirse el próximo mes de Octubre, la mayor cantidad de ciudadanos.

Llega pues la oportunidad para que los compañeros que constituyen el partido socialista, y sobre todo los afiliados de la capital, desarrollen sus energías en pro de nuestra causa.

No es un misterio para nadie la formación de nuevos partidos, ó más bien dicho, las tentativas de un núcleo de *espectables*, que aun viven con la ilusión de que a las masas se les pueden entusiasmar mediante la fraseología hueca, matizada con patriotismo y fraes altisonantes.

No otros que tenemos más motivos para apreciar las ideas que germinan en las filas populares, conocemos el pesimismo que ha invadido a las masas. Ya no se cree en nada porque las muchedumbres han sido casi siempre explotadas con vanas promesas.

Las tentativas de organización de esos cuatro ó cinco partidos en gestación constituyen una farsa irrisoria, y eso es tan exacto, que cualquier ciudadano puede apreciarlo concurriendo a las asambleas políticas, constituidas con elementos reclutados y donde los oradores no saben hacer otra cosa que un derroche de palabrerías alteonantes pa-

ra arrancar aplausos y satisfacer así estrechas pasiones.

Esos pséudos partidos, algunos de los cuales han copiado parte de nuestro programa mínimo, creyendo que ese sería el mejor anzuelo y la mejor carnada para pescar a incautos trabajadores. Nosotros no combatimos a tales partidos por espíritu de sectarismo, sino porque semejan declamadores de la fibra del patriotismo, lo que menos se preocupan es en explicar la bondad del programa que se han dado. ¿Que han de explicar, si ignoran el significado y las ventajas que tal programa traería aparejado si fuera sancionado?

Ahora más que nunca se nos presenta a los socialistas una buena oportunidad para realizar con ventajas para el Partido, una excelente propaganda. El Comité Ejecutivo va a publicar un folleto comentando nuestro programa. Entendemos que se han de publicar muchos miles de ejemplares y mediante una buena distribución de los mismos, acompañado de un manifiesto invitando a los ciudadanos a inscribirse, el resultado no será dudoso. Es menester para esto, que cada uno de los afiliados se encargue de recorrer una, dos, tres ó diez manzanas, si es que hay necesidad, á ir de casa en casa, particularmente en los conventillos, fondas, fábricas y talleres, de manera que ningún ciudadano quede sin recibir el manifiesto y folleto.

Los socialistas debemos ser incansables en este periodo de agitación, comenzando aquellos que aún no tengan los derechos políticos por adquirirlos, pues este es un deber ineludible en todos nuestros afiliados, lo contrario, seremos otros tantos declamadores que declinamos ser una cosa y en vez de armarlos de los medios que nos son indispensables para la lucha, seguimos con todos los prejuicios patrioterros de los indiferentes. No tiene disculpa el compañero que, teniendo más de dos años de residencia en el país se resista á tomar la carta de ciudadano.

Una de dos: ó se es socialista y se procede como tal, ó se quiere ejercer una influencia dentro del partido sin prestar en el momento en que es necesario el concurso y el apoyo que el partido necesita.

Hay que aprovechar el estado de indecisión popular para encauzar á las masas hacia nuestras filas. Ciudadanos hay que darían su voto por el Partido Socialista al solo objeto de darse cuenta de lo que seríamos capaces de hacer si pudiéramos llevar representantes al Congreso nacional.

Repetimos: si cada miembro del partido cumple con su deber; si todos unidos trabajamos para que se inscriba la mayor cantidad de ciudadanos, podemos dar un gran impulso á la propaganda socialista.

ADRIAN PATRONI.

DE PARABIENES

Esto es lo que dice un diario burgués porque según el boletín mensual de la municipalidad, resulta que la población de la ciudad de Buenos Aires al terminar el pasado mes de Julio, era de 834.760 habitantes, mientras que en la misma fecha del año 1899 la población no alcanzaba á 781.899 habitantes, lo que acusa un aumento en estos dos años de 52.771 habitantes.

Pero lo que ese diario no sabe decirnos es la causa de ese aumento de población; pues mientras la inmigración escasea abundan los que viendo las malas condiciones en que se vive en la Argentina, se van á lejanas tierras. Y mientras una gran parte de trabajadores que se hallan diseminados por el campo viendo que no solo son explotados y robados por los terratenientes, sino también víctimas de persecuciones y atropellos policiales, huyen de él para refugiarse en la ciudad, aunque sea para vivir miserablemente.

Y para cerciorarse de que la condición de la clase trabajadora no es muy buena en la ciudad de Buenos Aires no hay más que leer el mismo boletín mensual de la municipalidad, en el cual se explica que el consumo ha disminuido en grande es-

cala, pues en 1899 que no había tantos habitantes, una parte del consumo se hallaba representada por 70.681 reses vacunas y 90.283 reses lanares, mientras ahora se consume 75.382 reses vacunas y 76.840 reses lanares, lo que da por resultado que con 52.771 habitantes más, se consume 13.299 reses vacunas y 13.443 reses lanares menos; y dado que hoy día la carne es uno de los alimentos más baratos, podemos desde ya formarnos un concepto de la disminución del consumo en los demás alimentos.

¿Qué me dice con esto el estimado colega burgués al aumentar la población y disminuir el consumo, es tal vez debido á algún fenómeno que se ha sucedido entre la clase trabajadora como por ejemplo la transformación del estómago?

No, esto se debe únicamente á la miseria reinante, pues mientras que el estómago pide, no hay más que dejarlo ayunar como si fuera *cuarema*, porque los capitalistas necesitan acar continuamente el juego de la clase trabajadora, y el gobierno actual, inepto y rapaz tiene que suministrar fondos para levantar iglesias, aumentar la escuadra nacional, organizar el ejército y gastar 5.74.000 pesos para que los delegados al Congreso Pan-Americano puedan lucirse con el dinero del pobre trabajador que sudando la gota gorda desde la salida hasta la puesta del sol no alcanza á ganarse para un miserable mendrugo de pan, porque á medida que siembra, capitalistas y gobierno van recogiendo lo ajeno.

Pero si los trabajadores fueran concientes y se organizan en partido de clase, si lucharán económicamente y tratarán por medio de la acción política de tomar participación en la administración de los intereses públicos, (como lo desea el Partido Socialista) se vería que capitalistas y gobernantes actuales, irían con el rabo entre las piernas á guarecerse en sus escondrijos.

Y entonces sí podríamos decir como nuestro colega, *estamos de parabieses*.

LUIS BOFFI.

La falta de trabajo

Desde hace algún tiempo, algunos diarios de la capital, vienen publicando diariamente artículos, en los que se hace resaltar la falta de trabajo que reina en la República.

Nosotros hace 7 años que preveemos esta crisis y los diarios han necesitado todo este lapso de tiempo de nuestra propaganda, para comprender que la situación de la clase trabajadora empeora cada día. Han tenido necesidad de ver vagando á un número de obreros buscando empleo, para ocuparse de la crisis. Por otra parte, y á pesar de todo esto, los diarios no hacen más que citar datos y decir que hay mucha miseria, cosa que el obrero más ignorante sabe.

Es como un médico que diagnostica una enfermedad y no indica el remedio para curarla.

Si es que verdaderamente quieren velar por el bien del obrero, es necesario que expliquen cuáles son los medios para evitarla. Es preciso que expliquen á los obreros la necesidad de organizarse, que fomenten leyes protectoras del trabajo, que se implante la jornada de 8 horas, que hagan comprender que la inmigración excesiva es una de las causas de la miseria, que el trabajo de los niños en las fábricas arroja del campo obrero á muchos trabajadores, y por lo tanto se precisan leyes que subsanen tanta anomalia. Así habrán hecho una buena obra.

Aunque no deja de sernos simpática la iniciativa de los diarios, no podemos verla con el agrado que deseáramos, pues se ve claramente que no es obra de su conciencia pero sí una cosa de actualidad que sirve para llenar sus columnas.

JACINTO ODDONE.

En el Club Católico

El padre Martínez daba su tercera conferencia.

A título de contrabando penetré en la «Santa Santorum» del Club Católico, á cuyo recinto no podían concurrir sino los fieles (por invitación *intransferible*), para condensar las tinieblas de su ignorancia escuchando las filípicas contra el divorcio del bizzo ciceroan fraillone, el famoso padre Martínez, especialista en cuestiones de matrimonio.

Ahora me dí cuenta, porque no hacen

pública su propaganda contra el divorcio estos hijos de la... santatiglesia, haciendo tronar su palabra hipócrita y mentirosa ante un público *predilecto*. Es que efectivamente debe ser muy predilecta por su obcecación religiosa, por su pobreza de espíritu y de conocimientos esta gente de *buen tono*, para digerir la chorrera de sofismas que les larga el fraile, y de tan tamañas *macanas*, como que Lutero predicaba la poligamia, que la Revolución Francesa fué la consecuencia de las doctrinas revolucionarias de Lutero, etc.

Los bizzos ojos del gordo fraillon echaban chispas, cuando habló del socialismo, aunque no vociferó contra nosotros nada que fuese nuevo ó que ya no hubiese oído *La Voz de la Iglesia*. En diferencia de los revolucionarios antiguos que conspiraban contra un tirano ó una forma de gobierno, los socialistas conspiran contra la sociedad misma, buscando destruir sus bases: la propiedad que es el orden social, el matrimonio que es el sosten de la familia, y la religión que es el sosten del alma. El divorcio es una maquinación revolucionaria socialista para destruir la familia. Hay pues un gran peligro que amenaza al hogar, pues la posibilidad del divorcio provocará el divorcio, como la posibilidad de robar *convertirá en ladrón á cualquier hombre por mas honesto que sea* (por consiguiente al mismo padre Martínez ¡Oh, moral cristiano!

Objeto después la observación que á los matrimonios felices no les importa la ley de divorcio, beneficiando solamente á aquellos desgraciados á quienes agitan las pasiones. Objeto con una pregunta:

—¿Por qué entonces pedis vosotros, liberales, la abolición de la pena de muerte, cuando esta pena es para los criminales y no para la gente honrada?

¡Ah pícaro fraile! Sabes muy bien que no puede haber parangón entre la ley de divorcio y la pena de muerte, siendo aquella un bien y esta un mal irreparable, como lo es en ciertos casos un matrimonio indisoluble, pero conoces muy bien el resacaño que vino á escucharte y que aplaudió hábil sofisma, sin darse cuenta de su falsedad.

Viene la parte patética. El fraile esboza el papel de la mujer en la familia, como consuelo y alegría del hombre, y exhorta á defender el honor de la mujer, que se ve amenazado por la ley de divorcio. El honor de una doncella, dice, es como un cristal puro y transparente que puede ser empañado y manchado solo por un aliento impuro. ¡Padres, defended el honor de vuestras hijas! ¡Esposos, defended el honor de vuestras esposas! etc., etc.

Es original sin embargo el concepto que tiene de la virtud femenina ese orador sagrado, considerándola tan débil y tan poco resistente. ¿No hablará el padre Martínez por su propia experiencia? Pero quién sabe con que clase de mujeres ha tratado...

El último llamado fué dirigido á la juventud y tenía un significado algo siniestro. —Vosotros, caballeros, dijo, portaos como *caballeros* enfrente de ese peligro social. Los sacerdotes no podemos más que predicar la «verdad» del púlpito, pero vosotros... *sois caballeros*.

He visto adonde va esa prédica cristiana. Nada menos que se incita á la juventud católica de hacer uso de sus *virtudes caballerescas*, es decir obrar á mano armada en defensa de la reacción y el obscurantismo contra todo aquel quien pretenda mejorar un poco nuestra injusticia y barbara legislación.

El clero emprendió ahora la campaña contra la ley de divorcio, porque esta ley significa otro golpe más á la iglesia, cuya influencia en el hogar, ya disminuida por el matrimonio civil, sería aún más limitada, pues divorciándose no se haría caso del matrimonio religioso, aunque la unión fuese bendecida en un templo.

Por otra parte basta que la humanidad se encamine por cualquier sendita hacia el progreso, para que aparezcan en el camino una bandada de cuervos, intentando con sus graznidos cortar el paso.

D. ARANOVICH.

El peligro clerical

Entre nosotros se mira con bastante indiferencia, como á cosa de muy poca ó ninguna importancia, el lento y progresivo avance del clericalismo, á pesar de ser este el principal, si nó el único obstáculo verdaderamente formidable que se opone á la difusión pacífica de nuestros principios entre la masa del pueblo. Es un tra-

bajo obscuro y continuo, llevado á cabo paulatinamente, con la constancia obstinada del sectario empecinado cuya fé consiste en la terquedad que no discute ni analiza. Su ciencia es el dogma impenetrable é intangible, sus medicos de convicción, la mentira y la hipocresía.

Por doquiera vemos levantarse cúpulas soberbias entre la selva de las que ya existen, derramando una sombra de embrutecimiento y de fanatismo á su alrededor. Si estos templos fueran costeados por los imbéciles ó farsantes que creen ó fingien creer una religión inmortal y burda, no habría nada que observar talvez, á no ser el pésimo gusto de los omladores, que gastan su plata de un modo tan ridículo.

Pero el gobierno subvenciona á menudo esas fabricas de cretinos, y la plata sale ¡ahí! de nuestros bolsillos.

Los obispos, arzobispos, perciben tantos salarios que también salen de nuestro sudores; así es que fieles ó infieles todos tenemos que contribuir á la manutención de estos haraganes, que como observaba al principio, son los más encarnizados é irracionables de nuestros enemigos.

Hay que reaccionar de la apatía que al respecto nos tiene indiferentes y cómplices indirectos. No basta organizar mítins y conferencias si á éstas no se hace seguir un método de lucha eficaz y práctica que pueda contrarrestar el avance de la secta clerical.

Mientras nos limitemos á burlarnos de sus farsas, mientras no hagamos algo práctico contra su ponzoñoso propaganda, este monstruo formidable seguirá atravesándonos en el camino como la loba dantesca que

Dopo il pasto ha piú fame di prima.

E. DAGNINO.

La prensa charlatana

Se ha dicho muchas veces que los grandes órganos de la prensa burguesa constituyen empresas comerciales que solo persiguen ganancias. Esta afirmación nunca ha parecido tan cierta como en los actuales momentos, en que por razones de oportunidad toda la prensa del país adula servilmente á los obreros, después de haber callado cobardemente todo lo que á su bienestar se refiera.

A raíz del meeting de desocupados, la prensa burguesa descubrió que había en esta capital una enorme cantidad de obreros concientes, capaces de promover manifestaciones imponentes para reclamar medidas tendentes á mejorar sus miserables condiciones de vida. Los diarios burgueses pensaron que, adulando un poquito á esa falange numerosa de desocupados, los tendrían inmediatamente de lectores.

En esta campaña que emprendieron todos los diarios burgueses para conquistar nuevos lectores, *La Prensa* ha tomado la medida. Después de publicar una serie de disparates sobre la condición del obrero bonaerense, ha dedicado columnas enteras para darnos á conocer las numerosas felicitaciones que había recibido de las sociedades obreras. Y como ha mentado *La Prensa* en su número 1º de Setiembre afirma que la sociedad «Unión Aparadores de Bots» en una reunión especial había resuelto que los presentes á dicha reunión se pusieran de pie en homenaje á la propaganda que viene haciendo ese diario en favor de la clase obrera.

El secretario de la sociedad indicada nos ha escrito pidiéndonos rectifiquemos esa afirmación de *La Prensa*, porque en la sociedad no ha pasado eso, ni cosa parecida. Como miente *La Prensa* á propósito de estas pequeñeces!

SECCIÓN LITERARIA

Animales Raros

EL PROLETARIO

He aquí el animal más manso, más miserable, más infamado, escarnecido, despreciado, vilipendiado y, sin embargo, el más útil.

Construye los palacios y habita en las cuevas ó sobre los tejados; hace trajes santuosos y anda desnudo ó se cubre con harapos cuando en nombre de la moral le exigen que se vista como los hombres; fabrica calzados y cómodos carruajes y generalmente anda descalzo; cultiva granos y frutos, y apenas come pan, ó cuando más come del que no sirve para los demás hombres.

El es quien produce la riqueza y él es también el único que no disfrutó de ella.

Su nombre se deriva de una palabra latina que significa el mayor de los animales.

Se reproduce y, como los gatos y los perros, cria sus pequesuelos para servicio y diversión de sus amos; con la notable particularidad de sujetarse a todo género de privaciones para procurarles alimento; algunas veces, pretende proporcionarles vestido y hasta se dan casos de haber intentado instruirlos.

Con los hijos suministra á sus amos queridas tan dóciles como bellas, hembras á tanto por hora, criados, soldados, policías, bufones, aduladores, soprones y verdugos; todos aquellos, en fin, que sirven, defienden y divierten; él se reserva, respecto de sus amos, el precioso deber de mantenerlos y satisfacer hasta sus más insignificantes ó exagerados caprichos.

Es tan celoso en este punto, que bulle, se agita, se revienta, suda agua y sangre por dar á sus amos palacios, trenes, festines, lujo, bailes y orgías.

Le han puesto por apodo Buen Juan; y verdaderamente, es todo un buen sujeto.

Como queda dicho, se agita día y noche, habita en agujeros, duerme en el suelo; y sin embargo, ni aun se queja; cualquiera diría que cree que esto es, lo mejor del mejor de los mundos. ¡No tanto, Juan, no tanto!

Vedle; está ocupado en empedrar la calle; pasa un excelentísimo señor en coche... pero no, no pasa, deténgase; y el excelentísimo señor se apea cerca de Juan; Juan se aparta respetuosamente, le cede la acera y se quita el sombrero.

Seguramente vale cien veces más que aquel señor excelentísimo; él produce y es útil, mientras que el otro holgazán y parásito, se nutre del trabajo ajeno. Pero el buen Juan ni tiene malicia, ni por lo más remoto se le ha ocurrido que vale más que aquel y que deba despreciarle. ¡El es así!

Sin embargo, algunas veces se permite creer que no le vendría del todo mal á tomar el sol algunos ratos; pero no es atrevido, y se contenta con que no le falte trabajo; por eso se limita á pedir garantías de su continuidad, por eso pide algunas veces derecho al trabajo.

«Explotadme—dice—tomad la parte que queráis de mi tarea; pero, por piedad, no me despidáis; en la falta de trabajo hay para mí la gravedad de tener que aceptar por compañera al hambre, por cama un guardacantón de la calle, y el hospital y la prisión por refugio. Guardad en buen hora vuestros palacios y vuestras fiestas para vosotros; por misericordia ¡dejadme mi cueva y mi pan!»

Sus amos se hacen los sordos, fingen no oír, y el buen Juan se incomoda, arráncase el mandil, hace de él una bandera y escribe en ella: ¡PAN ó PLOMO!

Lánzase á la calle, arranca piedras, levanta con ellas barricadas y como el hambre le ha puesto el corazón en el estómago se bate igual que un condenado.

¡Ya es vencedor! ¡Ya es dueño de la situación!

¡No te fies, Buen Juan, no te fies! Sobre todo no seas travieso.

«¿Ló ves? Es el más fuerte, y no obstante, en lugar de reivindicar por sí mismo sus derechos, implora, suplica, tiende la mano á sus amos; para evitar que le llamen malo, lo hace con la mayor humildad; por eso les dice:

«Olvídemos nuestras antiguas diferencias; abracémonos todos; seamos todos hermanos: sea el amor el único sentimiento que en estos momentos tenga cabida en nuestros pechos.»

Y sus amos le aplauden, le sonrían, le pasan la mano por el lomo, y él, que nunca es indiferente á las pruebas de amor, grita como un loco, ébrio de satisfacción.

«Doy tres meses más de sufrimientos y miseria al servicio de la República.» ¡Sublime desinterés!

Pasan los tres meses y Buen Juan no tiene aun trabajo, ni pan. Esta vez, su desesperación le hace pasar del color blanco al rojo más pronunciado, y se bate como una fiera, pero falto de plan y de idea, es vencido.

Más tarde, batiéndose por las libertades comunales, comete la inocentada de dejar de pie—como la primera y segunda vez y como lo hace siempre—todo lo que contenía el germen de la reacción que le había de ahogar, y es también vencido.

Le cazan, le fusilan, le aplastan y machacan; y Juan, tomando sus desgracias por lo filosófico, exclama: ¡Está visto! ¡es mi destino! siempre el pobre pierde! La cuerda se rompe siempre por lo más delgado.

El Buen Juan, creyendo que dice una gran cosa, creyendo que hace una maravilla, habita en contra de tanta maldad, recuerda que él pudo acabar con todos sus amos y no quiso hacerlo, que pudo reducir á escombros las ciudades y se limitó á defenderse, que no hizo nada movido por la idea de venganza y que él no pedía más que libertad y justicia; recuerda también que sus amos y verdugos le habían hablado de libertad más de una vez, y que de justicia le hablan siempre. Ahora, se

limita él á decirse: «La libertad no se otorga; se conquista.»

Suplica, implora que le déjen un poco de libertad que á ellos les sobra, y sus buenos amos le explican por boca del ingeniero Thiers, en Francia, y de Sagasta en España, á qué precio se la concederán.

«Te otorgo la libertad de la palabra—le dicen—coc tal de que no hables más que de lo que yo quiera ó como quiera; la libertad de reunión, con tal que no te reúnas sino para servir mejor á mis intereses; la libertad de la prensa con tal que no escribas cosas que me desagraden; sino te rebelas, si eres buen sujeto y dócil, por consecuencia, yo te prometo que no perderás; como primera prueba de mi agrado, y para coronamiento de tu felicidad te prometo un bozal magnífico.»

Buen Juan pone mala cara, pero al fin se deja poner el bozal: ¡tan grande es su paciencia!

Pasa tiempo, y Buen Juan observa que sus salarios son cortos é inciertos como antes; con este motivo se agita de nuevo, hace huelgas y coaliciones, y no obstante su suerte no mejora mucho: cuando no puede luchar con ventaja, se le tolera; cuando en virtud de la organización que ha adoptado puede salir triunfante, se le persigue como trastornador del orden público.

De este modo, van pasando los años y los siglos y él continúa siempre tan pobre y dependiente como antes.

Pero no hay que desesperar: se ha llevado bastantes chascos en poco tiempo para que no venga á cuentas consigo mismo.

Ya empieza. Juan se recoge, medita, estudia; sí, estudia en el único libro que posee y entiende, en el de la naturaleza, en el de la vida.

Ha sido tantas veces engañado; perseguido y ametrallado, que esta cuidará bien de saber por sí lo que le conviene y sabrá también desconfiar.

Tiene corazón, perseverancia; solo le faltaba un poco de ciencia y mucha experiencia; la primera no tardará en adquirirla; la segunda se la han proporcionado sobrada los que su trabajo explota.

¿Qué sucederá si llega á ocurrírsele que todo su mal quedará curado apoderándose de la riqueza que él ha producido y que le han robado otros?

¡Si llega á comprender que todo concluirá el día que él sea su patrón, su capitalista, su propietario!

Entonces Buen Juan ya no será carne de cañón, ni de lujuria; no andará descalzo, ni muerto de hambre.

Dejará de ser la canalla; será el pueblo. Y sus antiguos amos, ¿que serán? Pueblo como todo el mundo.

Pero... ¡querrá el Buen Juan!

De La Protesta, Madrid.

INFORTUNIO

No es mi canto solemne epitalimio, oh gentes, sino lúgubre elegía: allí, tendido enemigo de la vida yace un hombre caído de un andamio.

Ha poco trabajaba con desvelo bajo este sol canicular que abrasa, y cantando pensaba: Allí en mi casa me esperan mi mujer y el pequesuelo.

Mas desrepente se cayó del alto andamio, pues un vértigo le dió; quiso aferrarse, el infeliz; gritó y se vino á estrellar contra el asfalto

de la calle. Se agolpa, empuja y afana la multitud curiosa para ver á aquel inerte y moribundo ser de cuyo cuerpo mucha sangre mana.

Allá del pobre en la casucha oscura un chillido con ímpetu retoza y la madre le mira y ríe y goza, ignorando la inmensa desventura.

GUIDO ANATOLIO CARTEL.

Bs. Aires, Enero de 1901.

En Baradero

Las tres conferencias anunciadas á cargo del compañero A. Patroni, han sido algo más que un aperitivo para los obreros de esta localidad. Ha sido un banquete al que han asistido centenares de hambrientos de pan socialista, ha sido el alimento nutritivo, abundante, servido sin la elegancia de la frase hueca, pero condimentado con ideas rellenas—digámoslo así—de lógica, de doctrina y de moral.

Es altamente satisfactorio observar los fenómenos que vienen produciéndose en la masa popular: nadie, absolutamente nadie hubiera podido prever las consecuencias de la propaganda socialista en este pueblo. Aquí donde las iniciativas se sucedían casi diariamente sin que ninguna llegara al terreno de la práctica; aquí donde la vida, más que vida era un profundo letargo, han bastado tres conferencias para levantar el espíritu del obrero. ¿Qué viene á demostrarnos esta reacción? Que la propaganda de nuestros ideales es imperiosamente necesaria, que no bastan libros, folletos y diarios para difundir entre nosotros ideas que no están al alcance de nuestro cerebro, sino que es indispensable, dado el escaso alcance intelectual y el poquísimo tiempo que nos disponemos para instruirnos, establecer con frecuencia estas audiciones socialistas donde en pequeñas dosis y casi á

punto ya de digerir se nos propina un alimento tan bueno ó mejor que el material: el pan intelecto-moral.

Esa corriente simpática establecida entre nosotros y el conferenciante nos transforma en hombres conscientes; siquiera nos preocupamos durante dos ó tres horas seguidas de nuestra situación actual, de lo que fuimos hasta anoche, cuando abandonamos el trabajo, y de lo que mañana debemos ser al reanudar nuestras tareas. Parece que allí, bajo las luces eléctricas del salón, en medio de aquella atmósfera caldeada por la respiración de tantos hermanos nuestros, cada uno de por sí sintiese más fuerte, más aliviado de una carga que antes lo anonadaba, estamos por decir que cada obrero es entonces menos huraña, menos caloso, menos duro, en una palabra: es uno más bueno.

El fenómeno tiene su explicación. Nosotros no tenemos tiempo de hacer un detenido examen de conciencia. ¡Gracias que tengamos tiempo para malcomer! Nuestro compañero conferenciante nos dice, generalmente con palabras más ó menos bellas, que nosotros tenemos la culpa (en gran parte, se entiende) de nuestra propia situación ¡Claro! ¿Cómo nos vamos á regenerar sin dejar la caña, el truco, la taba, etc., y sin leer maldita la cosa?

Tiene razón nuestro compañero Patroni cuando afirma que el hombre se dignifica por sus propios actos.

Los socialistas de Baradero se unieron en corporación á la Fiesta del Arbol organizada por el Concejo Escolar y personal docente de las escuelas del Estado. Su adhesión fué espontánea y por lo mismo resultó más simpática. La columna socialista avanzaba por el medio de la calle entre dos columnas de niños y niñas; llegados al lugar designado, se abrió el acto con el Himno Nacional; siguieron discursos leídos y pronunciados en el seno de la amistad burguesa, pues se tuvo la feliz idea de que los oradores y personas de pro ocuparan un sitio preferente. Un entarimado espacioso ostentaba *les enfants gâtes*, las señoras de los principales caudillejos de la localidad, los fabricantes y comerciantes más distinguidos. El pueblo rodeaba el Olimpo de los dioses. Patroni, allí, confundido con el pueblo, contemplaba la escena con una sonrisa de lástima.

Después de haber leído su discurso el presidente del Concejo Escolar se acordaron los inspectores de que Patroni y la Junta del Centro Cosmopolita de Trabajadores suponan algo, y, recién entonces, se les invitó á gozar las delicias de aquel edén. Patroni y otros compañeros entraron, mejor dicho, subieron al *paraiso* y esperaron la conclusión de una sarta de palabras muy bien dichas por un maestro que no se dirigió al pueblo sino á las autoridades. Por fin Patroni ocupó su sitio saludó, y dando sus espaldas á la *creme*, se dirigió al pueblo y á los niños y niñas que realizaban la belleza de la fiesta diciéndoles cuatro cosas bien pensadas, bien sentidas y bien dichas. Una salva atronadora de aplausos cerró su discurso.

Llegado el momento de plantar los árboles, dirigióse Patroni á uno que permanecía en tierra frente á una casa de humilde aspecto, y lo plantó.

Quiera la naturaleza alimentar sus raíces y hacer que las semillas de sus doctrinas, tan bien distribuida entre nosotros, se asemeje al arbol plantado por él; que á la sombra de ese árbol del socialismo se desenvuelvan nuestras energías para mejorar nuestro bienestar y el de nuestros hijos. Dejemos ahora obrar á la Naturaleza y sepamos esperar.

A. BOCIO HERNAEZ.

CONFERENCIAS POPULARES

Centro Socialista Obrero

El domingo 8, á las 8 p. m., en el salón del Centro S. Obrero, Méjico 2070, continuará la serie de conferencias semanales. Disertará el compañero A. Sesma. Tema: *Cuestiones que interesan á la clase obrera.*

Club Socialista de San Bernardo

Esta noche, en su local Humahuaca 848 á las 8 disertará el compañero Alfredo Pasqualetti. Tema: *Programa Mínimo del Partido.*

Centro Socialista Oeste

Conferencia pública el domingo 8 de Setiembre en la plaza 11 de Setiembre á las 3 de la tarde.

Hablarán los compañeros Dr. Alfredo L. Palacios, Miguel Piza y Luis Boffi. Se ruega á los compañeros asistan á la conferencia y traten de llevar el mayor número de amigos.

C. Socialista Federico Engels

El domingo 8 de Setiembre dará una conferencia en la Plaza de los Corrales á las 3 de la tarde.

Disertarán los comp. Dr. Julio A. Arraga, E. Dickmann y Romeo Binaghi.

Club Socialista de Las Heras

El domingo 15 dará una conferencia de propaganda en los portones de Palermo, calle Thames y Santa Fe, á las 3 p. m.

Disertarán los comp. Dr. Julio Arraga, E. Dickmann y F. Calvo.

DE GODOY

Compañero redactor de LA VANGUARDIA:

A pesar de las amenazas y de los abusos ó quizá á causa mismo de ellos, las ideas socialistas siguen abriéndose camino en la localidad al punto de que hoy existen 31 suscriptores á diferentes hojas obreras ó liberales cuando el 1º de Enero del corriente año solo existían tres.

La población de este departamento (Constitución) como la de los demás departamentos de esta provincia (Santa Fe) está alarmada con sobrada razón á causa de los numerosos asesinatos y robos que diariamente se cometen, sin que pueda nunca ó casi nunca hallarse los autores, pues la misión principal de la policía es proteger el juego. Y en esto no son solo los agentes y empleados subalternos los que dan el ejemplo, sino que el mal, y ello me consta, tiene origen en las más altas esferas de la administración provincial con que nos obsequia el gobierno de Iturraspe, el más honrado y paternal de la República según la mayoría de la prensa burguesa.

El 18 del corriente á las 8 p. m., en la estación Empalme Villa Constitución, en la casa de negocio de Portas se armó una partidá al *choclon* y el sargento del distrito desempeñaba el cargo de coimero.

Aquí en Godoy no es raro ver á algún agente de policía (los que siempre se hallan en la casa de juego) alcanzar el marte al coimero y también á veces á alguno de los jugadores más conocidos en cambio de alguna latita del juego.

En cambio, de los desórdenes y bochinchas que suceden diariamente en la casa de juego, la autoridad casi no se preocupa. El 22 del corriente á las 4 p. m. un individuo de apellido Aguirre hirió de una puñalada á otro llamado Vasquez; pero, como sucedió el hecho en la casa de juego, la autoridad para encubrir todo no pasó los antecedentes á la justicia de instrucción sino que de pot sí arregló todo y el herido se pasea hoy por el pueblo.

El mismo día 22 empezó á trabajar en la localidad una compañía de pruebistas y como el que recibía las entradas no permitió entrar á un compinche de los agentes, que éstos trataban de hacer entrar haciéndolo figurar como empleado policial, los agentes se retiraron y enseguida unos cuantos de los habituados del garito, fueron á las pruebas y para presenciar el espectáculo sin pagar no hallaron nada mejor que destrozar las lonas que rodeaban el local de las pruebas, sin que los artistas consiguieran que los agentes (los que se hallaban en la casa de juego) quisieran intervenir en defensa de los pruebistas, quienes abonaron á la Comisión de Fomento local un impuesto por función.

La mayor preocupación de los *notables* de la localidad, es levantar, entre los pobres sobre todo, una suscripción para ofrecer un regalo á las señoritas Margantini que parten á Europa.

El título de consideración que podrán invocar esas señoritas, es de que son hermanas de Don Daniel Margantini, ciudadano italiano que hace unos quince ó más años logró establecer por estos parajes un *bolchitto* y que hoy gracias á su *trabajo propio* (fórmula burguesa) ha logrado reunir una caudalosa fortuna.

Tengo conocimiento que los exportadores del Rosario han levantado firmas entre el comercio en general para pasar una nota á la Sociedad Estivadores y Obreros del Puerto de Rosario, pidiendo una próroga á la fecha 1º de Setiembre, desde la cual los obreros habían resuelto no mover más bolsas cuyo peso excediese de 70 kilos. Ignoro la resolución que la sociedad había adoptado al respecto.

Esta nota es una trampa, pues dentro de un mes habrá terminado casi la exportación del stock de más existente.

Por otra parte esta nota es un nuevo triunfo para la sociedad, pues equivale al reconocimiento, por parte del comercio, de la personería de la sociedad, y á lo que se habían negado siempre esos señores, y demuestra cuan humildes se vuelven los poderosos cuando tienen que hallarse frente á una organización de obreros conscientes. Demuestra además la fuerza de la unión y el respeto que los trabajadores unidos imponen á los explotadores del trabajo, respeto que impondrán siempre que se mantengan unidos y firmes en el terreno de la lucha.

Salúdale ANIBAL POETA.

UNA BUENA IDEA

Fomentando la cultura

La Comisión Administradora de la Biblioteca Obrera ha resuelto organizar una serie de 10 conferencias públicas, para las que se cobrará 10 centavos por la entrada. El objeto de estas conferencias es doble: arbitrar fondos para fomento de la Biblioteca y despertar entre los trabajadores el gusto por la lectura.

La Comisión Administradora se ha dirigido á varias personas para que den las conferencias mencionadas, y les ha indicado la conveniencia de que circunscriban sus disertaciones dentro de un tema concreto y si posible fuera, de acuerdo con

el propósito que se ha tenido en vista al organizarlas.

La Comisión Administradora ha obtenido ya la respuesta afirmativa de los doctores Ingegneros y Repetto, y se dirigirá con idéntico objeto á los doctores Bunge, Palacios y Arraga, prof. Sesma y otras personas.

INTERIOR

LA PLATA—En la asamblea celebrada el domingo último quedó aceptado como adherente el Dr. Alfredo L. Palacios; y quedó resuelto que la agrupación asista en corporación á la fiesta de los albañiles, hablando el compañero Juan B. Carri, á nombre de todos.

Las demás medidas que se adoptaron fueron puramente administrativas.

También el domingo último quedó absolutamente organizada la Sociedad Cosmopolita de obreros zapateros y anexos.

Fueron aprobados en general y en particular los Estatutos y nombrada la primera Junta Ejecutiva, que se constituyó en esta forma:

Secretario general, Victor Carabelli; Id de actas, Francisco Demasco; tesorero, Antonio Danbian. Consejeros: Armando Rossi, Cesar Archetti, Domingo Chiappetta, Luis Sichiitano, José Mistura, Carlos Muchese y José Tedesco.

CÓRDOBA—El compañero Juan Rauch nos escribe una carta haciendo algunas indicaciones muy oportunas respecto de la necesidad que existe en Córdoba de organizar los elementos liberales de la localidad para emprender una enérgica campaña contra el clericalismo. Según nuestro compañero, ha llegado el momento de estrechar las filas entre los obreros conscientes para oponerse á la propaganda mezquina y atrasada que hacen los pastores de los Círculos Católicos de Obreros. Sería necesario hacer comprender á los obreros, que todos los que trabajan tienen los mismos intereses que defender y están subyugados por el mismo género de explotación, de manera que todos deben formar parte de la gran clase de los trabajadores, sin distinciones de católicos, protestantes, judíos, etc.

La indicación de nuestro compañero Rauch nos parece muy oportuna, y la recomendamos á la atención de nuestros compañeros de Córdoba, á fin de que le den una forma práctica y provechosa para los intereses de la clase trabajadora y la propaganda de nuestro partido.

SAN NICOLÁS—El Centro Cosmopolita de trabajadores de San Nicolás que cuenta ya con más de 1000 socios al corriente ha organizado una velada para conmemorar el 2º aniversario de su fundación.

La fiesta tendrá lugar en el teatro Principal mañana domingo á las 8 de la noche. El programa es bastante variado habrá música, representación teatral, declamación de poesía y conferencias con proyecciones luminosas. Han sido invitados los compañeros Dr. Nicolás Repetto y Adrián Patroni. El primero disertará acerca de la tisis como enfermedad popular y medios de precaverse y combatirla; el segundo sobre la misión educadora de los centros obreros.

QUALEGUAYCHU—El Centro Socialista de Qualeguaychú (Entre Ríos), del que no se tenía noticias, ha entrado de nuevo en un período de actividad, organizándose sobre una base estable, contando con nuevos elementos. Su nueva comisión directiva ha quedado constituida de la siguiente manera: Secretario general—Alejandro Cantini. Tesorero—Clodomiro Lascano.

Vocales—Fructuoso V. Hermelo, Ricardo Cantini, Angel Grissetti, Reinero Anghiani, Julio Ferri, Juan Solari.

SALTO ARGENTINO—Nos comunican del Salto Argentino que varios compañeros van á fundar un centro socialista, teniendo lugar su primera asamblea el 15 del corriente. Nuestra voz de aliento á los compañeros del Salto.

El Concejo Nacional

Soy enemigo de discusiones cuando no reportan utilidad alguna, pero esta vez he creído un deber contestar al compañero X. X., á propósito de un artículo que publicó en el número anterior de LA VANGUARDIA, respecto del Concejo Nacional. Ante todo declaro que no soy partidario de la existencia de este, pero creo que una vez aprobado por el Congreso, no hay que recurrir á medios injustos atacándolo sistemáticamente para demostrar su inutilidad.

X. X. en el principio de su artículo señala las funciones del Concejo Nacional, expresadas en el artículo 20 de los Estatutos, pero olvida los artículos 1, 3, 5, 6, 9, 29 y 33.

«¿Que derecho tenía el C. N. de nombrar una comisión permanente de su seno para la revisión de los Estatutos de las nuevas agrupaciones?» pregunta indignado X. X. «¿No basta para eso el Comité Ejecutivo?» Pero donde, en que artículo de los Estatutos del Partido se encuentra esta atribución como del C. E.?

«¿Porqué no ha leído X. X. el artículo 1º, que dice que las cartas orgánicas de las agrupaciones serán aprobadas solamente por el C. Nacional?»

«El Concejo Nacional», dice X. X., «representa directamente á las agrupaciones todas de la República, y por eso no tiene nada que hacer en las cuestiones propias de la Capital.» ¿Quién entonces tiene que ver en esto? ¿El Comité Ejecutivo? ¿En virtud de qué artículo le atribuye X. X. esta función?

Los estatutos dicen que donde residen el Comité Ejecutivo y el Concejo Nacional las agrupaciones no formarán comités provinciales, territoriales o locales. Esto quiere decir que la acción pertenece en este caso a los dos: al C. E. y al C. N.

NOTICIAS VARIAS

Tribuna Libre

Hemos recibido el número 3 de este semanario, defensor de la clase trabajadora y entusiasta propagandista de nuestra ideas, que se incorpora a la prensa obrera bajo los mejores auspicios.

«Como pretende el C. N. prohibir que hablen en los centros personas que no estén afiliados al partido?» preguntó X.X. Le observo a este respecto, que el delegado al C. N. por el Centro a que pertenece X. X. debe haberle informado mal de las circunstancias en que fué tomada esta resolución, pues de otra manera la hubiera aprobado, como la aprobaron muchos otros compañeros.

Pregunta X. X. con tono de desprecio: «¿Quiénes han notado los errores en los Estatutos y en el Programa Mínimo? ¿Doce miembros del Concejo Nacional? Y yo pregunto: ¿cómo se atreve X. X. a despreciar y no tomar en cuenta lo establecido por 36 congresales para poder atacar así al C.N.? Pero le advierto al ciudadano X. X. que aún en esto ha exagerado demasiado, porque en el «diario de sesiones» no se quería hablar de errores, sino expresar que el artículo 3 del Programa mínimo es incompleto, lo que pueden ver los compañeros, comparándola con el del programa, aprobado en el Congreso anterior. No está bien expresada la idea? Pues tenga un poco de indulgencia el ciudadano X. X., porque el «diario de sesiones» lo redacta un obrero.

Encuentra el ciudadano X. X. que doce delegados no hacen quorum, pero al mismo tiempo quiere ignorar que en la segunda sesión, en la que se tomaron resoluciones, (que son de las que él critica), no asistieron 12 sino 16 miembros, y que de los 17 centros, que no han mandado sus representantes, muchos no existen de hecho, como sucede con el de Belgrano.

Se ve, pues, que el ciudadano X. X. no ha estado en lo cierto, al fundar sus tres conclusiones sobre hechos que gratuitamente afirma.

MAURICIO KLIMANN.

POR LA INSCRIPCIÓN ELECTORAL

Muy concurrida resultó la asamblea de los afiliados de la capital para tratar los asuntos inherentes a la próxima inscripción en el padrón electoral. Presidió el compañero Eneas Arienti.

Se tomaron los acuerdos que van a continuación:

RESOLUCIONES

1—La asamblea autoriza al C. Ejecutivo para correr con todos los trabajos de la inscripción y nombre una comisión para ayudarlo si así lo cree necesario.

2—Que se solicite del director de LA VANGUARDIA publique en ella la ley electoral.

3—Se pide al C. Ejecutivo active los trabajos referentes a la publicación y comentarios del programa mínimo del partido.

4—Que los centros de la capital activen la propaganda en sus parroquias y para su eficacia consulten al C. Ejecutivo en caso de duda.

FOLLETIN

LAS GRANDES FASES DEL MOVIMIENTO REVOLUCIONARIO RUSO

Por N. Obruchow

Traducción del francés por la señora Ferna Goulousky

El absolutismo ruso

En su Tratado sobre la desigualdad entre los hombres, J. J. Rousseau explica la creación de grandes autocracias asiáticas por sus situaciones geográficas, «los despotas reinan sobre las llanuras, dice él, como los chacales en los desiertos.»

Este hecho parece confirmado particularmente por la historia de Rusia. Es superfluo explicar que la influencia de las condiciones geográficas sobre las formas de gobierno no se hace sentir por una acción directa sobre el individuo, pero por el hecho de que ellas determinan su género de ocupación.

El pueblo ruso debía ser forzosa y exclusivamente un pueblo agrícola. Atado al suelo, dispersado sobre una inmensa extensión, era incapaz de oponer una resistencia seria a las usurpaciones del poder central.

Las revueltas que nos señala la historia siempre quedaron aisladas, parciales y de poca importancia. Fuera de la clase de campesinos y de nobles, no había en Rusia ninguna otra fuerza social activa. Las clases de artesanos y de comerciantes que todavía en la edad media desempeñaron un papel tan considerable en otros países, no existían en Rusia sino bajo formas muy rudimentarias.

Por su posición geográfica, en la extremidad de la Europa, la Rusia estaba lejos

de las grandes vías comerciales que mantenían en continuas relaciones a los pueblos occidentales. Así, pues, exacto es decir que por sus formas económicas y sociales, la Rusia pertenece al tipo de autocracias asiáticas y no al de las monarquías absolutas del occidente.

La creación y la evolución de estas últimas, resultado de la lucha de los señores feudales con las comunas, es totalmente diferente de la evolución del absolutismo ruso, que es de origen campesino.

La inmovilidad de la vida económica rusa formaba la base más sólida de la dominación del zarismo. Ella constituía su fuerza en el interior, pero también su debilidad en el exterior. La Rusia se encontraba en un estado de inferioridad evidente con relación a sus vecinos occidentales. Ella no podía ejercer una política ofensiva, lo que significa que no estaba en situación de defenderse contra la política ofensiva de los otros. Como las autocracias asiáticas, como el gran imperio tartaro, como actualmente la China y la Turquía, la Rusia habría sido conducida al desastre final si no hubiera dado una nueva orientación a su vida interior.

Además, esta nueva orientación se había hecho bastante fácil por el hecho de que la Rusia se acercaba ya por su lengua, común y por su religión a las naciones eslavas y cristianas más avanzadas que ella.

El primer zar que comprendió la necesidad de una mesa política fué Pedro el Grande. El se ha impuesto seriamente la tarea—continuada por todos sus sucesores—de trasplantar sobre el terreno ruso todas aquellas adquisiciones de la civilización occidental compatibles con los principios del absolutismo y capaces aún de garantizarle una existencia más larga.

En la reunión celebrada la noche del miércoles 4 en el local del Centro «Carlos Marx» por la comisión provisoria nombrada en la asamblea del 1º de Setiembre, se resolvió dirigir una nota al dueño de «La Popular» notificándole la constitución de la sociedad y manifestándole que esta intervendrá en el conflicto con los obreros.

Actualmente se reúnen en el local de la agrupación Carlos Marx. Deseamos que los compañeros en huelga se mantengan firmes en sus propósitos hasta lograr el triunfo.

Sociedad Aparadores de Botas

La C. Directiva, en su última reunión, ha resuelto fundar una «Caja de socorros para socios enfermos». Esta caja se formará con el producido de las suscripciones voluntarias y será administrada por una comisión compuesta de cinco miembros. Habrá también un médico para informar en las solicitudes de subsidio.

Centro Propagandista

Celebró asamblea el 2 del corriente, en la cual se aprobó el reglamento, se nombra la comisión y se designó el compañero que dará su conferencia de controversia el 16 por la noche.

Se comunica a los centros socialistas de la capital, que quieran dar conferencias en sus locales, que lo comuniquen con anticipación en la Librería Obrera Méjico 2072

Obreros Zapateros

La sociedad de zapateros de esta capital ha lanzado el siguiente manifiesto a los obreros del gremio en Buenos Aires:

Zapateros:

Un acto de solidaridad piden nuestros compañeros de la ciudad de Montevideo arrojados a la lucha por sus insaciables explotadores. El patrón Máximo Seré ha obligado a sus operarios por sus infames arbitrariedades a suspender el trabajo y declararse en huelga.

Dicho patrón ha venido a Buenos Aires para reclutar obreros y suplantar a los huelguistas, y por este medio traicionar a nuestros compañeros de miseria; que ningún obrero dé crédito a las promesas de dicho señor, es el deseo de dichos compañeros y el de nuestra sociedad.

Viva la unión de los explotados, abajo la tiranía patronal.

La Comisión.

BOYCOTT

Habiéndose declarado en huelga los maquinistas de la fábrica de cigarrillos «La Popular» reclamando un tratamiento más humano, rogamos a todos los trabajadores que no compren cigarrillos ni tabacos de esa fábrica, hasta tanto no vean los obreros satisfechos sus justas reclamaciones.

Es así como podemos hacernos solidarios con los que son víctimas de la prepotencia y brutalidad burguesa, perjudicando a los que hacen tales víctimas.

Solicitamos de la prensa obrera la reproducción de este aviso.

Dos instituciones, existentes ya en Occidente, eran particularmente necesarias a la Rusia: un ejército moderno y una burocracia instruida.

Pero no bastaba tener dos instituciones. Para tenerlas al nivel de las exigencias de la política exterior, era necesario también que el zarismo encontrara nuevos recursos económicos y que contribuyera al desenvolvimiento de la agricultura, del comercio y de la industria.

Así arrastrado por su propia extensión, el zarismo debió llamar a la vida activa las capas sucesivas de la sociedad rusa. Primero se dirigió a los hijos de la aristocracia y de la burguesía para hacer de ellos oficiales y funcionarios; luego emancipó a los siervos para facilitar el desarrollo económico del país, y por fin llamó a estos mismos siervos para las manufacturas y las usinas. De este modo el zarismo mismo rompió la inmovilidad de las formas económicas, que era la primera condición de su existencia.

Los jóvenes de los cuales quiso hacer sus fieles servidores, por él mismo eran puestos en contacto con la civilización europea que los ha hecho liberales y revolucionarios. Los campesinos que él emancipó para hacerlos buenos contribuyentes, eran de este modo puestos en contacto directo con el gobierno que hasta entonces se disimulaba para ellos tras de la tiranía de los nobles. Por fin, cuando el zarismo ayudó al progreso de la industria, cuando debió hacer empréstitos, obligado a buscarlos en los mercados financieros de París ó de Berlín, transformó al campesino ignorante y pasivo, que no conocía más que su aldea y no tenía otro sentimiento que el de su propia impotencia, en un proletario que en la vida agitada de los grandes centros y en el

PERGAMINO

El Centro de esta localidad invita a todos los trabajadores y a los liberales a la conferencia que dará el compañero Antonio Varela sobre el tema: Separación de la Iglesia y del Estado, el domingo 8 del corriente en el local: Pueyrredón 404, a las 3 p.m.

FIESTAS

Sociedad Artesanos Unidos

Esta sociedad conmemorará el primer aniversario de su fundación con una interesante fiesta, hoy sábado a las 8 y media de la noche, cuyo programa es el siguiente:

- 1—Sinfonía por la orquesta de la sociedad.
2—Discurso por la presidenta de la Comisión de Damas, Sra. María R. de Bacigalupo, con motivo de la entrega de dos hermosas banderas a la Sociedad.
3—Discurso por el presidente de la sociedad, señor Gayetano Carutti. Cerrará el acto el señor E. de Guzman.

—El cuadro dramático social, bajo la dirección del señor Carlos Boyer, representará el grandioso y conmovedor drama lírico y en prosa, titulado: «La Cara de Dios.»

Al finalizar la velada se celebrará un gran baile.

Agradecemos la amable invitación que nos ha dirigido el presidente de la sociedad, Sr. Gayetano Carutti, y hacemos votos por el engrandecimiento creciente de la sociedad Artesanos Unidos.

Centro Socialista Carlos Marx

Este Centro realizará una velada literario musical hoy sábado 7 de Septiembre a las 8 de la noche.

Entradas, en la secretaría, Humberto 13410. Precio: \$ 1. señoras y señoritas gratis.

Liga de Obreros Alpargateros y similares

El sábado 14 del corriente en el salón de la «Unión de la Boca» (Olavarría 636) celebrárase la fiesta a beneficio de la caja de esta asociación.

Con oportunidad haremos conocer el interesante programa.

Entrada \$ 1. Señoras y señoritas gratis.

ASAMBLEAS

Club Socialista de San Bernardo, Humahuaca 848—El sábado 7 de Setiembre a las 8 p. m.

Orden del día: Acta—Balance—Socios nuevos—Informe—Correspondencia—Varios.

Hablará después un compañero explicando el programa mínimo del Partido.

El Comité administrativo se reúne los jueves a las 7 y media de la noche.

Este centro dará próximamente una conferencia en la calle Corrientes esquina Río Janeiro

Centro Socialista Norte, Charcas 1283—Hoy sábado 7 a las 8.30 p. m. Orden del día interesante: Acta—Socios nuevos—Balance—Varios—Conferencia por Dikemann.

Constructores de carrujes y carros, Méjico 2070—El sábado 7 a las 8 p. m.

Que no falte nadie a esta importante reunión.

C. Socialista Carlos Marx, Humberto 13410. El lunes 9 a las 7.30 p.m. Orden del día: Acta—Correspondencia—Balance—Socios nuevos—Varios.

Se invita a todos los compañeros a la discusión familiar que se realizará el martes 10 a las 8 p. m., en el local Humberto 13410.

Las primeras luchas por la libertad

El movimiento revolucionario ruso se ha resentido siempre de las ideas occidentales modificadas por las condiciones de la vida rusa. En el curso de todo el siglo pasado él ha manifestado este doble origen.

Cada transformación en las ideas del mundo occidental ha tenido su repercusión en Rusia, pero esta influencia, gracias a las condiciones especiales, conservaba cierta originalidad relativa que se observa en las diferentes fases de la Rusia revolucionaria.

Del punto de vista histórico, el movimiento político ruso se divide en dos grandes épocas, caracterizadas por la dominación de dos grandes doctrinas: liberal durante la primera época y socialista durante la segunda. El acontecimiento que separa estas dos épocas y que es al mismo tiempo el más considerable en la historia contemporánea de la Rusia, es la emancipación de los siervos.

El movimiento liberal tenía un objeto muy definido: llevar la Rusia al nivel de los países occidentales. El occidente era su ideal. Para esto había que hacer dos cosas: abolir la servidumbre y moderar el absolutismo del poder por la introducción de garantías constitucionales.

Los liberales pues no concebían la posibilidad de un gobierno completamente democrático. Ellos admitían que el esta-

Maquinistas de máquinas Bonsack, Humberto 13410—El domingo 8 a las 6.30 p.m. para la aprobación de los estatutos y demás asuntos sociales. El asunto es importante y todos los socios deben concurrir.

Obreros Mecánicos y Anexos, Olavarría 1705—Hoy sábado a las 8.30 p.m.

Orden del día: Informe administrativo—Id de la C. Revisora de cuentas—Programa de fiesta del primer aniversario—Discutir Estatuto de la F. Obrera—Asunto Biblioteca—Elección de parte de la C. A.—Varios.

Se recomienda puntual asistencia.

Centro Socialista Barracas al Norte, Santa Adelaida 537—El miércoles 11 a las 8 de la noche, con una importante orden del día.

Obreros Albañiles y Anexos, Tucumán 3211.—Reunión general el domingo 8 a las 1 p. m.

Orden del día—Acta—Balance—Adhesión a la federación Obrera—Integración de la comisión—Horario.

Escuela del Pueblo, Humberto 13410.—Se invita a los miembros de la Comisión Organizadora a la reunión que tendrá lugar el miércoles 11 a las 8 p.m. Debiendo tratarse asuntos importantes, para esta noble institución, se recomienda puntual asistencia.

Centro Socialista Obrero, Méjico 2070—Hoy Sábado 17 de Agosto a las 8 p.m.

Orden del día—Acta—Movimiento de socios—Balance—Varios.

Hojalateros, gasistas y anexos, Méjico 2070—Mañana domingo a las 2 de la tarde. Orden del día importante.

Obreros Zapateros, Méjico 2070—El lunes 9 a las 8 de la tarde, para tratar asuntos de importancia.

Orden del día: Acta—Correspondencia—Balance—Socios nuevos—Un miembro del Comité—Varios.

Centro Sección Oeste

Este Centro ha reabierto su escuela de disertación. Quedan invitados los socios a concurrir todos los jueves a las 8 p. m. en su local Jujuy 352.

«La Moderna Lucha de clases»

Este folleto se encuentra en venta en la administración de LA VANGUARDIA al precio de 15 centavos los 10 ejemplares.

No se atenderá ningún pedido que no venga acompañado de su importe.

SUSCRIPCIONES

Para el Consultorio Médico Gratuito:

C. Torres \$ 1, J. Lagomarsino 50 centavos, B. Maurin 20, A. Abad 40, J. Blanco 50, J. Orlandi 50, P. Torres 30, E. Cuello 30, V. Destri 30, F. Boan 25, E. Gondre 30, A. Campi 20, C. Bazzetti 30, J. Puspua 30, S. Campastro 20, V. Gondre 20, Isabel G. de Blanco 20, Josefa Blanco 20, Ana Blanco 20, M. Blanco 20, E. Blanco 20, Ramón Blanco 20, J. Ucha 30, S. Placeres \$ 1, E. Lopez 1.—Total 9,55.

Cecilia S. de Baldovino, por su cuota de Junio y Julio \$ 1; Sociedad Masónica Estrella del Oriente, su cuota de Agosto \$ 5; Sociedad Talabarteros su cuota de Agosto 2.

Para la Biblioteca Obrera:

Lista anterior 15.28 J. Domenech 20 cent., M. C. Piccolini 10, Cloropítico 5, Amorfo 5, Gramático 5, Homoplo 5, Chon Jung 20, Chin-chili 10, Aristóteles 20, Brotoplasma 35, Homero 20, S. Dumot 20, Fagosito 10, Crispi 10, Yo 20, XX 20, venta-papel \$ 2.04.—Total 20.12.

Trabajadores: Vuestro puesto está en el Partido Socialista, único partido que consagra todos sus esfuerzos a mejorar vuestra condición y a poner término a la explotación patronal.

do moderno debe acordar al pueblo derechos humanos, es decir la igualdad civil, pero le rehusaba la igualdad política y todavía más, la igualdad social, porque ellos reivindicaban las ideas del siglo XVIII, que querían que el pueblo no estuviese en el estado de gobernarse a sí mismo.

Era necesario que existiera siempre una minoría para gobernar a la mayoría, pero por el contrario querían que esta minoría fuera compuesta por los individuos más ilustrados y más generosos de la nación.

Para realizar su doctrina, los liberales no podían contar con el pueblo. Este último estaba sumido en una oscuridad tal que lo hacía incapaz de percibir los menores rayos luminosos: la servidumbre de muchos siglos había aniquilado en él todo sentimiento de dignidad y de libertad.

Había que apelar a otros factores. Unos, como Novicov y Radischer, habían creído en lo que Voltaire llama «absolutismo ilustrado», en la generosidad y la inteligencia del zar mismo. Otros, como los decembristas, probaron la fortuna por la violencia: hicieron pronunciamientos militares. Delante de la derrota de estos medios, sus sucesores empezaron la propaganda por el libro, la revista y el diario, y así, poco a poco, reclutaron y organizaron estos grupos de intelectuales que hoy todavía constituyen el núcleo principal de todo movimiento revolucionario.

Pero pasemos a la historia del movimiento liberal. Él comienza bajo el reinado de la emperatriz Catalina II.

El más célebre de los representantes de este primer movimiento fué Radischer. Su alma sensible de poeta se rebelaba contra el egoísmo, la avidez y la ferocidad sin límites de los nobles.

(Continuará)

DECLARACION DE PRINCIPIOS

El Partido Socialista Argentino, representado por sus delegados reunidos en congreso, afirma: Que la clase trabajadora es oprimida y explotada por la clase capitalista gobernante.

Que mientras la burguesía respeta los actuales derechos políticos y los amplie por medio del sufragio universal, el uso de estos derechos y la organización de resistencia de la clase trabajadora, serán los medios de agitación, propaganda y mejoramiento que servirán para preparar a la fuerza.

Que mientras la burguesía respeta los actuales derechos políticos y los amplie por medio del sufragio universal, el uso de estos derechos y la organización de resistencia de la clase trabajadora, serán los medios de agitación, propaganda y mejoramiento que servirán para preparar a la fuerza.

Art. 14—Reconocimiento legal de las asociaciones obreras. Art. 15—Naturalización de los extranjeros con dos años de residencia, por el simple inscripción en los registros cívicos.

Art. 16—Autonomía municipal. Art. 17—Registro cívico permanente. Representación de las minorías. Voto secreto.

CONSULTORIO MEDICO GRATUITO

Del Centro Socialista Obrero CONSULTAS TODOS LOS DIAS DE 8 A 10 HORARIO Dr. Repetto—Lunes, miércoles y viernes de 8 a 10 a. m.

Biblioteca Obrera

MÉJICO 2070 (altos) Por la ínfima cuota de un peso cada tres meses, toda persona que desee inscribirse puede llevar libros para leer en su domicilio.

Centro S. de Barracas al Norte

Celebrará conferencias los días Miércoles y Viernes, y destinará para lectura los Jueves y Lunes, en su local Santa Adelaida 537.

Circolo Socialista Italiano

Invita a todos los compañeros a concurrir a la discusión familiar que tendrá lugar todos los sábados a las 8 p. m. en el local Méjico 2070.

IMPORTANTE

La administración de LA VANGUARDIA ruega a los suscriptores de la capital que dejen en su casa algún encargado de pagar la suscripción del periódico, para no obligar al cobrador a presentarse muchas veces a sus domicilios, lo que origina una gran pérdida de tiempo.

La Nueva Era

Esta importante revista española, que se publica en Madrid, acaba de llegar; los que deseen suscribirse pueden hacer sus pedidos a la administración de LA VANGUARDIA; precio \$ 1 trimestre.

Centro Socialista Obrero

Se recomienda a los socios que no estén al corriente sin causa justificada, lo hagan lo más pronto posible, de lo contrario se les aplicará el artículo 7º de los estatutos.

El trabajador que en vez de suscribirse a un periódico obrero se suscribe a un órgano enemigo de la clase trabajadora, comete consigo mismo un crimen y a sus intereses y los de su clase una traición.

Centro Socialista Obrero

Se pide a los socios de este Centro que hayan mudado de domicilio, den cuenta a la secretaria, de la calle y número de sus domicilios, a la brevedad posible.

Quando hayáis leído este periódico, dádselo a otro compañero.

José MOMO

Vendedor ambulante LORIA 1185. Vende periódicos socialistas. L'Asino, LA VANGUARDIA, L'Avanti, Sempre Avanti, La Giustizia. Medallas de Carlos Marx. Retratos de los diputados socialistas Italianos y de la agrupación parlamentaria socialista.

"Escuela del Pueblo"

Esta escuela, establecida para facilitar la instrucción a los hijos de trabajadores, funciona desde hace tiempo en el local de la calle Humberto I, núm. 3410, bajo la dirección del compañero Gino Alfredo Cartel.

Farmacia Europea

A. DICKMANN Viamonte y Rodríguez Peña. Para los obreros en general se rebaja el 50 por ciento garantizando la legitimidad de los productos.

Farmacia Solis

Calle Venezuela 1699. A los enfermos que se asistan en el consultorio gratuito del Centro Socialista Obrero y despachen sus recetas en esta Farmacia, se les hace un descuento del 50 por ciento; siendo la mitad a beneficio de dicho consultorio.

"LA REFORMA"

Revista del sistema curativo natural y del vegetarianismo. Trimestre \$ 2. Administración: Paraguay 939. En venta en todos los Centros.

Avisos Económicos

Peluquería y perfumería «La Perla» de Miguel Livieri, calle Rincón 347. Se reciben abonados a precios módicos.

Herrería de obras—Enrique Molina, Independencia 3179—Se hace todo trabajo perteneciente al ramo.

Ir a vapor de reposaje, pulimento y nikelado—de Miguel Piza—Rivadavia 1849. Fábrica de artículos de metal.

Herrería y taller mecánico—de Gerónimo Molina—Máquinas para todo, cocinas, trabajos artísticos, composturas, etc.—Cangallo 1889.

Taller de platería, joyería y relojería de Casiano H. Cabillana—Especialidad: cincelados en plata, composturas de relojes y de joyería en todo lo perteneciente al ramo.—Gazcón 1570.

Profesor de piano—Ernesto Zaferrí, da lecciones de solfeo, organiza orquestas para bailes de sociedades y particulares, a precios módicos, calle Independencia 3236.

Organiza orquestas para conciertos, bailes y bandas. A las sociedades obreras se hará una rebaja.—Lecciones: Solfeo, Violín, Mandolín y Guitarra.—Precios módicos. Eduardo Claveri, San José 927.

Fábrica de carruajes, de Saronelli y Burgin, San Juan 1962.—Composturas de todas clases; prontitud y esmero, se refaccionan carruajes a precios módicos.

Farmacia y droguería de Julio Poncet San Juan 2820 — Buen servicio a precios reducidos, particularmente a los que se asisten en el Consultorio Médico Gratuito del Centro S. Obrero.

COOPERATIVA

OBRERA DE CONSUMO

Table with 2 columns: Item name and Price. Includes items like Yerba paraguay, Azúcar, Arroz, Garbanzos, etc.

Librería Obrera

DE PEDRO B. CAPDEVILA. Se venden obras, periódicos y folletos socialistas y todo libro que trate de la cuestión social: útiles para escritorio y diarios de todas clases.

Se remiten por correo a cualquier punto de la República, siempre que acompañe su importe.

Centro de cobranzas

Sucursal de LA VANGUARDIA Zárate 365 (Boca). El antiguo Centro de Cobranzas de la Capital ofrece sus servicios para el cobro de sociedades. Dirección: Zárate 365 (Boca).

"Aux Charpentiers"

CASA ESPECIAL PARA ROPA DE OBREROS. Pantalones, sacos, y blusas de género azul para mecánicos y todos oficios, trajes de drin color y crudo, trajes de pana, trajes de casimir muy bien confeccionados desde 22 pesos, camisas de color, camisetas de punto, calzoncillos, etc., etc.

Louis Pot y Cia

Méjico 1302, esq. Santiago del Estero SUCURSAL Montes de Oca 1700, esq. California

El Obrero

PELUQUERÍA Y PERFUMERÍA 1873—ALSINA—1873 Abono especial para socialistas

FOTOGRAFIA

Dagnino Hnos. PRECIOS SIN COMPETENCIA

Entre Rios 633

A LOS TRES OCHOS

Advertisement for Luis Malicier featuring a hat illustration and text: Sombrerería, Ropería, Luis Malicier 1863-65 Rivadavia 1863-65

Para las riquísimas

Cervezas: QUILMES, QUILMES BOCK, QUILMES CRISTAL. Dirigir los pedidos a la Cervecería Argentina Quilmes CALLE BRAZIL 731 BUENOS AIRES

FOLLETOS SOCIALISTAS

Table listing various socialist pamphlets and their prices, such as 'El Capital por Carlos Marx', 'Principios socialistas', etc.

CASAS

DONDE SE VENDE LA VANGUARDIA CAPITAL. Imprenta LA VANGUARDIA Méjico 2070. Librería Obrera, Méjico 2072. Librería Ameghino, Rivadavia 2339.

A los suscriptores del Interior

Agentes de «La Vanguardia» Azul—A. Jaurena. Bahía Blanca—J. Calneggia. O'Higgins 242 Córdoba—T. Ast. Río. Salta 208. Mendoza—M. Filz. Est. Domínguez (Entre Ríos)—A. Castro. Junín—J. Castro. Mercedes (Bs. As.)—P. Magri. Pergamino—A. Varela. Quilmes—D. Biotti. Rosario de Santa Fé—J. Mazza. Santa Fé—Victor Paganini, Jujuy 323. San Francisco (Córdoba)—J. Deville. Saladillo (F. C. O.)—A. Tozzini. Santiago del Estero—R. Raga. Ramal Frías a Santiago del Estero N. Petersen. Tres Arroyos—J. Conde. Villaguay—J. Ricós. Rafaela—R. Carrizo. San Nicolás—G. Biller. San Pedro—A. Monserrat. Tucumán—H. Raimundi. Ramallo—M. de la Sota. Lobos—José Venturini.